# JOHRAL DE LINE TIME LA LES LA

Députée wallonne, membre du Parlement de la Communauté française Wallonie-Bruxelles. Conseillère communale à Namur.



« Là où des hommes sont condamnés à vivre dans la misère, les droits de l'homme sont violés. S'unir pour les faire respecter est un devoir sacré ».

Ce 17 octobre 2008, sur les murs du Parlement wallon, une réplique de la dalle en l'honneur des victimes de la misère (Parvis des Droits de l'Homme à Paris), a été inaugurée en présence des représentants des mouvements Luttes Solidarités Travail et ATD Quart-Monde, initiateurs du projet.

Avec mon collègue Maurice Bayenet, j'ai activement participé à la réalisation de cette initiative symbolique. Elle rappellera aux députés l'ampleur du travail à réaliser jour après jour.

Crash boursier, crise financière, perte de ppouvoir d'achat, épuisement de nos ressources naturelles, inégalités sans cesse croissantes... Comment se satisfaire de notre monde actuel ?

Et pourtant... Quelle chance de pouvoir respirer l'air frais dans les derniers jours de soleil de cette fin d'automne. Et si le bonheur venait de choses simples, de petits gestes et d'un cadre rassurant de vie. Et si, nous tentions de partager cette sécurité et ce bien-être avec le plus grand nombre ici et partout dans le monde...

Le succès de Cap 48 ou le plan contre la pauvreté de notre Secrétaire d'Etat Jean-Marc Delizée sont autant de gestes qui doivent simplement nous interpeller : et moi, je fais quoi ? Combien de temps je consacre aux autres ? Unissons-nos efforts !

Eliane

Dossier d'actualité

# Tous pauvres...

# et tous terriblement riches de nos solidarités.

Avec une personne sur six en état de pauvreté, l'Europe doit d'avantage se préoccuper de ce défi pour notre société.

17% de pauvres en Wallonie et 14,9 % en Belgique. Les chiffres statistiques ont augmenté depuis 2000.

Qui est concerné ? Partout, les familles monoparentales sont les plus touchées. Un tiers d'entre elles vit sous le seuil de pauvreté. Mais elles ne sont pas les seules touchées. Il était temps de réagir.

Les propositions de Jean-Marc Délizée, Secrétaire d'état à la pauvreté marquent sans doute un retour du cœur dans les priorités des gouvernements. A chaque niveau de pouvoir, les socialistes jouent un rôle moteur. Mais la pauvreté est un phénomène complexe. Elle demande de la coordination et une dynamique d'amélioration continue dans le travail d'accompagnement.

### Oser reconnaitre le défi.

Les chiffres sont bien peu de chose devant le vécu difficile des familles qui peinent à boucler leur fin de mois et qui doivent gérer des choix, se résoudre à des privations touchant parfois à des besoins fondamentaux.

Le premier combat est donc bien aujourd'hui de sensibiliser. Ouvrons les yeux. Il faut que la plupart d'entre nous se rappellent qu'il y a bien un défi à relever à nos portes. Que l'état ou les services sociaux ne peuvent tout faire et qu'il appartient à chacun de réfléchir à d'autres formes d'action, d'entraide, de gestes.

## Pour une autre image de la réussite

Notre société fait la part belle à la réussite individuelle. Elle multiplie les stéréotypes. La pauvreté a de multiples visages très différents les uns des autres. La pauvreté n'est pas seulement économique. Elle aussi sociale, technologique, culturelle...

### Une dalle du refus de la pauvreté

Avec les mouvements Luttes Solidarités Travail et ATD Quart-Monde, initiateurs du projet de stèle, je tenais fortement à cette initiative à la fois de communication, de sensibilisation mais aussi de fierté et de revendication à l'action. Soyons riches de nos solidarités...



Confectionnée par l'école de dinanderie et traduite en Wallon, cette réplique nous apprend que "l'humanité doit pouvoir se rappeler les grands témoins de l'histoire: les humbles, les petits, les riens du tout qui, au jour le jour, essayent de vivre des valeurs qu'on ne leur a peut-être pas apprises, mais que leur vie, leur cœur et leur intelligence leur ont fait découvrir » (J. Wrésinski).

## Namur



# Carrière de Lives-Bossimé, Eliane interpelle le Gouvernement wallon

La réouverture de la carrière de Lives-Bossimé ? Le projet est dans l'air depuis quelques temps. Après qu'un premier refus lui ait été assigné en 2004, et malgré l'opposition ferme et unanime du Conseil communal, la société Gralex s'apprête à déposer un nouveau projet d'exploitation. Défendant le maintien de la qualité de vie des riverains et de la biodiversité exceptionnelle site, tout dυ considérant les projets de développement de notre Ville-Capitale, Eliane Tillieux a interrogé le Ministre wallon André Antoine sur ses intentions concernant la volonté de la Ville de Namur de faire passer le site de zone d'extraction en zone rurale : « dès lors qu'une demande de permis unique est réintroduite, laquelle rencontrerait les objections ayant précédemment abouti au refus de permis, il ne m'apparaît pas opportun de statuer à ce stade sur la demande », a-t-il dit.

«Il convient aujourd'hui d'utiliser tous les moyens d'action mis à notre disposition pour faire valoir l'intérêt des Namurois », a plaidé la Députée.



# ... Eliane intervient également au conseil communal.

Le Conseil communal de Namur était arrivé un accord unanime au mois de septembre pour donner le statut de zone d'intérêt naturel au territoire aue Gralex voudrait exploiter. Le PS, lors d'une intervention conjointe d''Éliane Tillieux et de Frédéric Laloux, a demandé où en était la L'échevin démarche. en charae l'aménagement du territoire, a répondu que les données ont été collectées par ses services. "Une réunion avec les riverains aura lieu dans deux jours, pour nourrir le dossier et solidifier encore l'argumentaire". "Mais ce n'est pas gagné d'avance. Faire avaliser un PCAD n'est pas facile", a-t-il ajouté.

## Pollutions électromagnétiques



# Pas de quatrième opérateur GSM sans analyse de la

# nocivité.

Les résultats de la plus grande enquête réalisée à ce jour (par le Centre international de recherche sur le cancer) sur le sujet confirment le caractère nocif des effets du GSM.

En attendant les résultats complets de cette enquête, la Députée Eliane Tillieux a demandé au Gouvernement wallon - compte tenu du principe de précaution - de réclamer du Gouvernement Fédéral le report de l'attribution d'une 4e licence de mobilophonie GSM. Selon la députée, les citoyens ont le droit de disposer d'une information claire et complète, que ce soit sur les effets conséquents à l'utilisation d'un GSM ou sur les installations des antennes et leur puissance.





# Santé Environnement

# Des plastiques pour biberon interdits au Canada mais inoffensifs en Belgique...

Le Canada sera très bientôt le premier pays à interdire l'importation et la vente des biberons contenant du bisphénol A (BPA). Le BPA entre dans la composition de nombreux plastiques comme les biberons, les bouteilles plastiques, la vaisselle en plastique, etc. La difficulté: c'est que le BPA de ces plastiques peut se mélanger aux préparations alimentaires quand on le chauffe ce qui évidemment est le cas des biberons chauffés à haute température. Le BPA peut alors être ingurgité par les nourrissons. A l'instar de ce qui se fait au Canada, Eliane Tillieux estime que le principe de précaution doit aussi prévaloir chez nous. Dans cette optique, la députée a demandé à la Ministre C. Fonck en charge de la santé pour la Communauté française, de porter ce sujet en conférence interministérielle afin de réglementer cette question également en Belaique. La Ministre n'estime cependant pas nécessaire de revoir les normes belges.

Contrairement à la Ministre, Eliane estime nécessaire le lancement d'une campagne de sensibilisation, dans l'intérêt de la santé de tous.

# Particules trop fines pour que l'on s'en occupe?

La pollution de l'air est aujourd'hui une des – sinon la - pollutions avec le plus gros impact en termes de santé publique au sein de l'UE. En Belgique, le problème est encore plus aigu du fait de la forte densité population de et d'une structure industrielle différente d'autres pays. Pourtant Eliane doit bien constater que responsabilisation en matière d'environnement est déplorable »,

constatation que le Ministre B. Lutgen a partagée en commission parlementaire du 2 octobre.

Des mesures sont prises par la Région wallonne en matière de particules fines mais les efforts doivent se poursuivre. Car, comme l'a rappelé Eliane, « la perte de vie estimée en Belgique à cause des particules fines est la plus élevée de l'UE».

Le Ministre a répondu qu'il avait fait installer des réseaux de mesures des particules en suspension dans l'air. En deux ans, depuis 2006, le budget destiné à ces réseaux est passé de 100.000 à 950.000 euros. Un plan d'assainissement de l'air avec des aspects coercitifs a également été lancé. Et le vendredi 3 octobre, le Gouvernement présentait son plan d'action contre les pics de pollution par les particules fines.

Eliane Tillieux restera très attentive à cette *auestion* santé autre de environnementale et espère que des moyens supplémentaires seront dévolus à cette politique.



## Crise financière

# Plan d'action de la Région wallonne

Suite à la rencontre de mercredi octobre avec les partenaires sociaux et un panel d'entreprises wallonnes. Gouvernement wallon a dressé un premier bilan des conséquences de la crise au niveau des entreprises wallonnes. Les principales propositions suivantes ont été formulées:

- accélérer les paiements dans tous les domaines de l'État :
- renforcement du rôle de l'État dans les banques où il est actionnaire;
- renforcement des outils financiers aux entreprises pour leur financement.

Plus sur www.wallonie.be

# **Développement Wallonie**

# Plan Marshall: 3ème anniversaire, toujours efficace.

3 ans se sont écoulés depuis la mise sur pied du Plan Marshall, voici quelques-uns des résultats enregistrés jusqu'à présent :

## Plus de cinq milles emplois :

- + 531 jeunes demandeurs d'emploi recruté en équivalent temps plein.
- +1995 emplois directs dans les secteurs de l'accueil de l'enfance et de l'aide aux personnes dépendantes.
- + 600 travailleurs engagés pour des fonctions innovantes (APE marchand).
- + 1600 emplois directs ont été créés dans les zones franches.
- +553 emplois directs créés par des aides à l'investissement.

### 4.2% d'aide à l'investissement :

- > Défiscalisation des aides à l'investissement pour 5.100 PME et 162 grandes entreprises
- > Gain fiscal pour les entreprises (2006-2009) estimé à 178.000.000€, soit 4,2% d'économie sur l'investissement pour les entreprises.
- > zones franches urbaines ou rurales, primes pour des investissements pour 560 entreprises.

# Plus de 12.000 formations « pénurie » et « langues » :

- > En terme de formations qualifiantes et préqualifiantes, les réalisations effectives, entre 2006 et le 30 juin 2008, s'élèvent à 9.240 formations dans les métiers en pénurie.
- > Dans le cadre du Plan langues, 3.328 bourses d'immersion ont déjà été octroyées.

Sans oublier: l'efficience énergétique, les pôles de compétitivité, le soutien à l'exportation; le réaménagement de sites d'activité économique désaffectés; l'équipement des zoninas zones portuaires; des mesures pour la Recherche; des mesures pour la mobilité interrégionale demandeurs d'emplois des et des travailleurs; etc.

# PS Congrès de rentrée



C'est à Namur que le Congrès de rentrée du PS se tenait cette année. L'occasion de rappeler "l'extraordinaire modernité du socialisme".

Quelques extraits du discours prononcé par Elio Di Rupo :

« Aujourd'hui, tout le monde a bien compris qu'il y a quelque chose de pourri au royaume de la dérégulation et du libéralisme international. Ce n'est pas être archaïque que de s'opposer à ce type de dérive. Ce n'est pas être archaïque que de dire que les citoyens ont le droit de gagner leur vie, de fonder une famille, de vivre dignement sans devoir, en permanence être les otages des spéculateurs, des profiteurs ou des chantres du libéralisme globalisé. Les travailleurs peuvent compter sur nous. Nous sommes à leurs côtés.

Nous ne remettons pas en cause une saine économie de marché. Les marchés financiers doivent avoir pour vocation de soutenir cette économie réelle. Dès avant l'explosion de la crise dans laquelle nous venons d'entrer, notre message avait été clair. Ce message, c'est « non au capitalisme débridé et oui à l'économie de marché régulée ». Je suis convaincu que le socialisme est une solution d'avenir. Il est d'ailleurs le seul capable de concilier progrès social et développement économique. L'Etat, l'autorité publique, a été méprisé, vilipendé à longueur d'année. Et pourtant, c'est l'Etat que chacun appelle au secours pour éviter que la



machine infernale n'explose. C'est l'autorité publique, l'Etat, qui seul est en mesure de protéger les épargnants et de tenter d'éviter la terrible catastrophe pour des millions de citoyens. Ainsi donc, quand tout va mal, les chantres du « laisser-faire », les adeptes du capitalisme sans règle viennent frapper à la porte de l'Etat.

C'est-à-dire aux portes des citoyens, parce que l'Etat, c'est chacun d'entre nous, les contribuables!

Voici le message que je tenais à vous adresser à l'occasion de ce congrès de rentrée. Le message de l'extraordinaire modernité du socialisme, qui a toutes les raisons d'être fier de ce qu'il est. Toutes les raisons de se battre aussi pour faire triompher son idéal. Car la crise que nous subissons et dont nous n'avons pas fini de mesurer les conséquences est éloquente. Elle vient, en effet, de rappeler, à tous, le caractère à la fois inhumain et inefficace du modèle libéral qu'on nous présentait comme indiscutable. »

Les discours du congrès de rentrée sont téléchargeables sur www.PS.Be

### **PS Namur**

# Communauté française

# Les jeunes socialistes présents aux fêtes de Wallonie...





Félicitation à l'équipe des MJS pour leur stand aux fêtes de Wallonie. L'occasion de rappeler à tous que le MJS attend tous les jeunes socialistes namurois.

Info: secfednamur@skynet.be

# Unité bienvenue autour d'un plan de communication...

Le groupe communication de l'USC a rentré au Comité central un plan bien structuré. Un budget a été dégagé. Saluons cette initiative constructive et le vrai débat autour de ce thème au comité central.

Info: contact@tillieux.be

# Patinoire de Jambes

Au mois d'octobre l'Echevin namurois des Sports, interpellé par Eliane, a fait le point sur la situation financière difficile de la patinoire La Mosane de Jambes lors d'une séance de commission communale.

L'asbl, composée de la Communauté française (50%), de la Ville de Namur (25%) et de la Province (25%), doit en effet faire face à un déficit annuel important. D'importants travaux de sécurisation, de rénovation et de modernisation sont nécessaires, tandis que la consommation énergétique engloutit un budget de 9000 euros par mois.

La Députée a dès lors interpellé le Ministre des Sports de la Communauté française. Michel Daerden a assuré qu'il prendrait en charge les travaux urgents faisant partie des obligations du propriétaire. En ce qui concerne les garanties relatives au financement des travaux nécessaires à la pérennité de la patinoire, le Ministre a également indiqué qu'une aide financière pourrait être accordée par la Région wallonne.

# **International**



# **Action sociale**

# CAP 48 un succès... mais pas de traduction gestuelle...

L'opération Cap 48 de la RTBF a permis de récolter plus de 3 300 000 euros au profit du financement de projets visant l'amélioration des conditions de vie des personnes handicapées. L'édition 2008 des programmes spéciaux de la RTBF s'est pourtant faite sans traduction gestuelle. Etonnée par cet incohérence, Eliane et Fadila Laanan espèrent – pour nos amis sourds et malentendants -une solutions pour l'avenir.



# Agenda

# Ville de Namur **Prochain conseils communaux**

Les

□ 17 novembre□ 15 décembre

Les séances se tiennent dans la salle du Conseil de l'Hôtel de Ville (au 1er étage de la Maison des Citoyens) à partir de 18h.

**Les séances sont publiques** sauf la partie à huis clos qui concerne directement les personnes : engagement, mise à la retraite, action en justice ...

Vous pouvez consulter l'ordre du jour complet à l'Hôtel de Ville, chez le Secrétaire communal (3ème étage, aile Rops) dès le mardi qui précède la réunion du Conseil communal.

# Hommage à Mai 68



Un tout grand merci à l'équipe du PAC et à son animatrice régionale Nathalie Dardenne pour sa participation au premier Festival des Pavés – un hommage vivant à mai 68.

# Me contacter



Eliane Tillieux Maison des Parlementaires Rue Notre Dame à 5000 Namur. Tel 081/25.95.55 - fax 081/25.94.73 eliane@tillieux.be

## Me rencontrer

Permanences:

Prise des rendez-vous au **081/25.95.55** 

Le lundi de 14 à 16 h Maison syndicale André Genot (CGSP), rue de l'Armée Grouchy, 41 (Namur).

Le Samedi matin (10 – 12h) chez Yumbo. Chaussée de Louvain à Bouge.

Le dimanche matin à Eghezée

# Site internet

Suivez l'actualité d'Eliane en direct sur :

http://www.tillieux.be

Prochain numéro du journal d'Eliane en Décembre.